



DES PERSONNES DES AGENTS ETATIQUES AU COURS DE L'AN 2023

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune Kigamba, province Cankuzo

En date du 1^{er} janvier 2023, vers 22 heures, au quartier Nyamashishi, au chef-lieu de la commune Kigamba, province Cankuzo, Mavukiro, membre du parti CNDD-FDD, commerçant, résidant de ce quartier, natif de la sous-colline Ngoma, colline Rusagara, commune Kigamba, province Cankuzo a été enlevé à son domicile par Vénuste, membre de la milice Imbonerakure, accompagné par 3 militaires du Camp Mutukura en patrouille nocturne. Selon des sources sur place, la victime se disputait avec sa femme qui a appelé par téléphone cet Imbonerakure pour intervenir et ce dernier est venu avec ces trois militaires. La victime a été trouvée agonisante dans la route par ses voisins qui l'ont évacuée vers le CDS Kigamba. Selon les mêmes sources, en date du 3 janvier 2023, cet Imbonerakure a été arrêté et conduit au cachot du commissariat provincial de police de Cankuzo par le Procureur de la République de Cankuzo accompagné par le Commissaire provincial de police tandis que ces trois militaires ont été arrêtés et embarqués vers le Camp Militaire de Mutukura où ils ont été interrogés par une délégation de l'auditorat militaire. Jusqu'au matin du 4 janvier 2023, Mavukiro qui se trouvait à la morgue de l'hôpital de Cankuzo n'était pas encore enterré.

Un corps sans vie d'une femme retrouvé en commune Mabayi, province Cibitoke

En date du 22 janvier 2023, vers le matin, sur la sous-colline Muhingo, colline Buhoro, commune Mabayi, province Cibitoke, un corps sans vie de Daphrose Nizigiyimana, âgée de 41 ans, cultivatrice, mère de quatre enfants et fabriquant de boisson locale communément appelée « Urwarwa » a été retrouvé nu par des passants. Selon des sources sur place, cette femme a été tuée en date du 21 janvier 2023, vers 20 heures, lorsqu'elle allait récupérer son argent chez Fabien Hasabumutima alias Yamoshi qui avait acheté sa boisson à crédit. Selon les mêmes sources, sur les lieux du crime, il y avait une chaussure de Léonce Nahimana, membre de la milice Imbonerakure de la localité, ce qui a été à la base d'identification d'un des présumés auteurs que la victime avait rencontrés au cours du chemin. Ces derniers avaient violé cette femme avant de la

tuer. Léonce Nahimana qui a été arrêté a failli être tué par des membres de la famille de la victime en colère n'eut été l'intervention des policiers.

Une personne tuée en commune Kabarore, province Kayanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 29 janvier 2023 indique qu'en date du 19 janvier 2023, sur la colline Rukere, commune Kabarore, province Kayanza, Marcel Nyandwi, âgé de 53 ans, cultivateur, résidant sur cette même colline, a été tué à coup de fusil par un policier, Ferdinand Bikorimana du Commissariat communal de Kabarore. Selon des sources sur place, ce policier était avec un autre policier, Claude Nahimana et ils venaient arrêter Marc Ngendakumana, fraudeur de minerais et qui avait pris fuite en date du 14 janvier 2023, vers 4 heures du matin, sur sa colline de Rukere quand des policiers tentaient de l'arrêter suite à la saisie de 15 kg de coltan tantalite lors d'une fouille perquisition chez lui par ces policiers accompagnés du chef de cette colline. Selon les mêmes sources, des habitants de cette colline se sont opposés à cette arrestation en tentant de s'accaparer un fusil du policier qui a alors tiré dans la foule et a ainsi tué Marcel Nyandwi. En date du 24 janvier 2023, dans un procès de flagrance, le TGI de Kayanza a auditionné et a condamné Marc Ngendakumana à 2 ans de servitude pénale et une amende de 10 millions fbu tandis que Claude à une année de servitude pénale et une amende de 50 mille fbu tandis que Ferdinand, à une peine de servitude pénale de 2 ans, une amende de 500 mille fbu ainsi qu'un dédommagement moral de 5 millions fbu à donner à la famille de la victime.

Une femme tuée en commune Ntega, province Kirundo

En date du 23 janvier 2023, sur la colline Monge, commune Ntega, province Kirundo, Patricia Cizanye, âgée de 34 ans, a été tuée pendue à l'aide d'une corde par son mari militaire caporal, Pascal Hakizimana, matricule HR17191, travaillant au camp militaire Nyanza-Lac. Selon des sources sur place, Pascal Hakizimana a été aidé par son ami, Mathias Bizimana en pendant cette femme dans sa chambre à coucher et après les faits Pascal Hakizimana s'est caché chez sa sœur où il a été retrouvé suite aux cris de leurs enfants qui ont trouvé leur mère morte suspendue à l'aide d'une corde quand ils sont venus de l'école. Pascal Hakizimana qui s'était rendu chez lui en date du 22 janvier 2023, étant venu en cachette en congé s'était logé chez sa sœur. Selon les mêmes sources, Pascal qui vivait en concubinage avec une autre femme à Bujumbura Mairie maltraitait sa femme afin de la pousser au divorce. En date du 24 janvier 2023, le TGI Kirundo a auditionné les deux présumés auteurs et a condamné Pascal Hakizimana à une peine de servitude pénale de 20 ans et Mathias à 5 ans de de servitude pénale.

Un homme et sa femme membres du parti CNL tués en commune Mutaho, province Gitega

En date du 9 février 2023, vers 19 heures, sur la sous-colline Gaheza, colline Masango, zone et commune Mutaho, province Gitega, Joseph Ngendakumana, âgé de 50 ans et son épouse, Agnès Siniremera, âgée de 48 ans, tous commerçants, tous membres du parti CNL ont été tués à coups de machettes par un groupe de membres de la milice Imbonerakure, à 300 mètres de leur domicile. Selon des sources sur place, les victimes venaient du marché sis à la colline Nyakeru, commune

Bugendana frontalière avec la commune Mutaho, à 500 mètres de la rivière Mubarazi séparant les deux communes. Selon les mêmes sources, certains membres de cette milice sont allés au domicile des victimes où ils ont volé un téléphone portable de type android après ils avoir intimidé les enfants en les empêchant de sortir. Ces malfaiteurs ont emporté une somme d'argent non précisée que Joseph avait sur lui. Ces victimes avaient été accusées de sorcelleries mais d'autres sources ont indiqué que quelques jours avant, les victimes avaient été menacées par des membres de la milice Imbonerakure de la colline Masango sur l'ordre du chef de cette milice, Eloge, Ezéchiel et Lambert en les accusant d'avoir refusé d'adhérer au parti CNDD-FDD. En date du 10 février 2023, le matin, ces trois personnes ont été arrêtées et ont été conduites au cachot de police Mutaho sur l'ordre de l'administrateur de cette commune, Mélchiade Nihorimbere après qu'il s'est rendu sur les lieux du crime. Les corps de ces victimes ont été évacués vers l'hôpital Mutaho.

Une personne tuée en commune Nyanza-lac, province Makamba

En date du 24 février 2023, sur la colline Bukeye, commune Nyanza-lac, province Makamba, un nommé Ntirampeba, boutiquier, âgé de 22 ans, originaire de la colline Gatereni, commune Gitanga, province Rutana, a été battu à mort par Ndayisaba Ramsès alias Paré, chef de colline Bukeye, Augustin Basabose alias Mahuba, responsable du parti CNDD-FDD sur cette même colline et Niyonkuru sylvestre alias Mubara, responsable des jeunes Imbonerakure sur ladite colline. Selon des sources sur place, Ntirampeba et son ami vivaient ensemble et étaient tous boutiquiers du commerçant Damas. Les présumés auteurs l'accusaient de truquer sa balance pour acheter du maïs aux habitants de la localité. La victime a fini par rendre l'âme à son domicile après avoir été battu plusieurs coups de bâtons et secouer sa tête contre la terre. Ramsès Ndayisaba l'a mise sur une moto et conduite vers la pharmacie de cette colline pour lui procurer des médicaments puis l'achemina à son domicile. Selon les mêmes sources, les présumés auteurs voulaient l'enterrer à la va vite mais un membre de la famille de la victime, officier de l'armée Burundaise basée à Bujumbura, a téléphoné l'administrateur de la commune Nyanza-lac qui par la suite a ordonné aux policiers du commissariat de police de Nyanza-lac d'aller prendre le corps pour aller le déposer à la morgue de l'hôpital du district sanitaire de Nyanza-lac en attendant des enquêtes y relatives. Augustin Basabose et Sylvestre Niyonkuru ont été arrêté en date du 25 février 2022, puis ont dénoncé Ramsès qui a été arrêté en date du 26 février 2023 puis conduit au cachot du parquet de Makamba.

Un corps sans vie retrouvé en commune Matongo, province Kayanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 5 mars 2023 indique que sur la colline Mahoro, commune Matongo, province Kayanza, dans la matinée du 14 février 2023, un corps sans vie de Samson Vyukusenge, âgé de 37 ans, membre du parti CNDD-FDD, commerçant résidant au centre Kayanza a été retrouvé par des passants. Selon des sources sur place, en date du 13 février 2023, vers 20 heures, sur la colline Ruganza, commune Matongo, province Kayanza, Samson Vyukusenge, a été tué à coups de bâton par un groupe d'Imbonerakure dont Victor Hasabumutima, directeur de l'ECOFO Matongo et secrétaire du parti CNDD-FDD à Matongo, Charles Bizimana,

Salomon Irankunda et Richard Bizimana. Pendant la journée, Samson s'était rendu chez Serges Manirakiza résidant en commune Matongo pour lui demander son argent estimé à plus de 3 millions fbu et à son retour, il a été attaqué à la RN1 au niveau de la localité de Ndaru, colline Ruganza par ces malfaiteurs quand il attendait un véhicule. Selon les mêmes sources, son corps présentait des blessures au niveau du nombril et au niveau de la tête. Victor, Salomon, Charles, Richard, Ezéchiel alias Ziyeri et Crescent, tous membres de la milice Imbonerakure habitant tout près du lieu du crime ont été appréhendés mais Victor Hasabumutima, Ezéchiel et Crescent ont été libérés. En date du 15 février 2023, le Tribunal de Grande Instance de Kayanza a auditionné et a condamné Salomon Irankunda, Charles Bizimana et Richard Bizimana à une peine de servitude pénale de 5 ans et à payer une somme de 100 000 fbu chacun. En date du 16 février 2023, le corps sans vie de Samson a été enterré grâce à l'argent payé par Victor Hasabumutima, Ezéchiel et Crescent bien que subsiste encore un flou sur ce paiement et leur libération.

Un corps sans vie d'un membre du parti CNL retrouvé en commune Kabezi, province Bujumbura rural

En date du 7 mars 2023, vers 10 heures, sur la colline Gakungwe, commune Kabezi, province Bujumbura rural, un corps sans vie de Abdoulazack Irankunda alias Kadari, âgé de 31 ans, célibataire, ex-membre de la milice Imbonerakure ayant récemment adhéré au parti CNL a été retrouvé dans un champ de maïs appartenant à la commune Kabezi. Selon des sources sur place, ce corps présentait des blessures au niveau du ventre, de la poitrine, au bras ainsi qu'au niveau des jambes et ses habits étaient déchirés. Selon les sources administratives, lors de la récolte du maïs dans ce champ, Espérance Habonimana, administrateur de la commune Kabezi accompagnée par des habitants en train de récolter du maïs sont tombés sur ce cadavre. Le cadavre a été conduit à l'hôpital Roi Khaled de Kamenge. Après des investigations, il a été constaté que ce cadavre est celui d'un jeune homme natif et résidant de la colline Kabezi et qu'il est fils du feu Dieudonné et de Lucie Sakubu. Il a été tué par des membres de la milice Imbonerakure dont Jules. Le chef de dix ménages sur la colline Gakungwe, Mélance, membre du parti CNL a été arrêté et conduit au cachot communal de Kabezi pour des raisons d'enquête.

Un orpailleur tué en commune Mabayi, province Cibitoke

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 27 mars 2023 indique qu'en date du 18 mars 2023, vers le matin, à l'entrée de la Kibira, sur la colline Ruhororo, dans un lieu communément appelé "Ku Kibuga", Paul Ngabireyimana, âgé d'une vingtaine d'années, originaire de la colline Kibande, a été fusillé par des militaires d'une position installée à cette localité. Selon des sources sur place, tout près de cette position se trouve un gisement d'or. En date du 17 mars 2023, certains orpailleurs de cette localité se sont introduits dans ce gisement sans autorisation et se sont heurtés au refus de ces militaires qui ont exigé de l'argent avant des travaux. Ces exploitants ont refusé en arguant qu'ils pourraient payer après avoir trouvé de l'or. Le matin du 18 mars 2023, ces militaires ont informé leur commandant du camp Mabayi, Colonel Onesphore qu'un groupe d'orpailleurs dont le chef n'était pas connu extrayait de l'or. Selon les mêmes sources, le commandant a relayé cette information à Dominique Nyamugaruka, Commandant de la 1^{ère} région militaire. Celui-ci a donné l'ordre aux militaires de cette position par le biais du Commandant du camp, de les chasser

en les fusillant. Ces militaires ont alors ouvert le feu contre ces orpailleurs dont Paul a succombé après avoir reçu des balles au niveau de la tête et du ventre. Le cadavre a été amené à la famille sur la colline Kibande par des membres de la milice Imbonerakure à bord d'un véhicule de l'administrateur de Mabayi, Nicodème Ndahabonyimana sur l'injonction du commandant Onesphore.

Un orpailleur tué en commune Mabayi, province Cibitoke

Dans la nuit du 8 au 9 avril 2023, dans la réserve naturelle de la Kibira, colline Gafumbegeti, zone Butahana, commune Mabayi, province Cibitoke, Claude Ndimunzigo, âgé de 30 ans, natif de la colline Kabere, commune Mabayi de la même province a été fusillé par des militaires qui assurent la sécurité de la réserve naturelle de la Kibira. Selon des sources sur place, ces militaires ont blessé à trois coups de balle au niveau de la jambe droite Jean Jacques Nahimana, âgé de 29 ans, natif de la colline Gitukura de la même commune, orpailleur. Ce dernier a été transporté par des Imbonerakure à l'hôpital de Mabayi et il a été gardé par des policiers. Selon les mêmes sources, Claude Ndimunzigo a été enterré dans cette même réserve naturelle de la Kibira par des membres de la milice Imbonerakure sur l'ordre de l'administrateur communal de Mabayi, Nicodème Ndahabonyimana. Ces victimes faisaient partie des 17 coopératives d'extraction des minerais d'or qui n'ont pas de licence d'exploitation et qui travaillent clandestinement. Seules 4 coopératives sur 21 ont le droit d'extraire de l'or et les victimes travaillaient dans la clandestinité.

Un homme tué en commune Rugombo, province Cibitoke

En date du 13 avril 2023, dans l'après-midi, au bord de la rivière Rusizi, sur la colline de Mparambo I, commune Rugombo, province Cibitoke, Elias Ntamavyariro, âgé de 61 ans, originaire de la colline Munyika I, commune Rugombo, cultivateur de riz et orpailleur dans le groupement Itara Luvungi, plaine de la Rusizi, territoire d'Uvira en RDC, a été tué décapité par deux Imbonerakure dont Niyonzima alias Kicwa Panya, natif de la colline Mparambo I, commune Rugombo. Selon des sources sur place, ils lui ont pris une somme de trois millions de fbu. Elias Ntamavyariro était accompagné par un ressortissant congolais qui a pu s'échapper. Selon les mêmes sources Elias Ntamavyariro a été enterré sur place sur l'ordre de Gilbert Manirakiza, administrateur de la commune de Rugombo.

Une personne tuée en commune et province Kirundo

Une information parvenue à le Ligue Iteka en date du 15 mai 2023 indique qu'en date 14 mai 2023, au quartier Rupfunda, zone Kirundo-Centre, commune et province Kirundo, un homme non identifié, âgé de 60 ans, a été tué par bastonnades lui infligés par des Imbonerakure dirigés par le chef de ce quartier, Dieudonné Ngabishengera. Selon des sources sur place, aux environs de 21 heures, la victime cherchait où il pouvait passer la nuit. En cours de route, la victime a croisé Ndayiragije de la composante sociale Twa qui l'a conduite chez le chef de quartier Rupfunda. Après avoir toqué à la porte plusieurs fois, le chef de quartier s'est réveillé et a accusé cet homme de sorcier. Il a par la suite appelé les Imbonerakure qui sont venus nombreux et ont commencé à battre la victime qui a dit qu'il connaissait Selemani Biburangejeje, membre du parti CNL. Ces

Imbonerakure sont retournés chez le chef de quartier qui à son tour est venu réveiller Selemani pour voir s'il reconnaissait la victime. Cette dernière est morte sur le champ. Ce chef de quartier et les Imbonerakure ont laissé le corps de la victime en face de l'Eglise vivante de Jésus de Kirundo. En date du 15 mai 2023, Dieudonné Ngabishengera, Selemani Biburangeje, le veilleur du Garage de Zulfikar nommé Sunga et Ndayiragije qui a amené la victime chez le chef de quartier pour demander l'hébergement ont été arrêtés pour des raisons d'enquêtes. Ndayiragije a été relaxé après trois jours d'incarcération et en date du 19 mai 2023, le parquet de Kirundo a requis que Dieudonné Ngabishengera soit condamné à 10 ans de prison ferme pour assassinat. Selemani et Sunga sont toujours emprisonnés mais ne sont pas jugés car le parquet de Kirundo les a considérés comme n'étant pas impliqués dans ce dossier.

Une personne tuée en commune Mabayi, province Cibitoke

Dans la nuit du 23 au 24 mai 2023, au chef-lieu de la commune Mabayi, province Cibitoke, Jean Ndagijimana, veilleur au marché moderne de Mabayi a été tué à coups de balles par caporal de police Alexis Nimubona, en état d'ébriété. Selon des sources sur place, ce policier montait la garde auprès d'une microfinance COOSPEC quand il a tiré sur Jean soupçonné d'être un voleur qui s'apprêtait à cambrioler cette institution financière. Selon les mêmes sources, ce policier avait passé la mi-journée dans un bistrot tout près de cette microfinance en train de prendre de la bière. La population en colère a tenté de se faire justice n'eût été l'intervention de la force de sécurité qui a dispersé la population en tirant des balles en air. En date du 24 mai 2023, ce policier et Eugene Ntibiyumwe ont été arrêtés et conduits au cachot provincial du commissariat de Cibitoke pour des raisons d'enquête.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune et province Kirundo

En date du 23 mai 2023, sur la sous-colline Gacabwoya, colline Cumva, commune et province Kirundo, Jean Bosco Miburo alias Niriyayo, membre de la milice Imbonerakure, a été tué à coups de gourdins par Keza, chef de la Ligue des jeunes Imbonerakure sur la colline Cumva, Ndayizeye, Dieudonné Bizimana, Wizeyimana, Dirangoma, Ndabakenga, Nzobarinda et Rugaga, tous membres de la milice Imbonerakure en ronde nocturne. Selon des sources sur place, Jean Bosco était resté chez Venantie Ninkunda, âgée de 24 ans, femme célibataire, cultivatrice de la sous-colline Gacabwoya qui venait d'être surprise par ces Imboneraure à son domicile avec un homme marié appelé Wadawada, vivant sur la même colline. Lorsque Jean Bosco a rejoint les autres il a trouvé que ces Imbonerakure s'étaient déjà partagé seuls l'argent rançonné chez Venantie sans lui réserver sa part. Par après, il a menacé qu'il allait les dénoncer d'où il a été tabassé jusqu'à mourir. Selon les mêmes sources, en date du 24 mai 2023, ces huit présumés auteurs ont été arrêtés et conduits au cachot de la PJ Kirundo pour des raisons d'enquête. Des responsables du parti CNDD-FDD dont Pierre Macumi, responsable communal de la milice Imbonerakure et l'administrateur de la commune Kirundo, Viateur Habimana ont commencé à mener des pressions sur la PJ pour faire libérer les présumés auteurs.

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune Giharo, province Rutana

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 22 mai 2023 indique qu'en date du 19 mai 2023, vers 22 heures, sur la colline Shembe, commune Giharo, province Rutana, Jean Claude Niyongabo, membre du parti CNDD-FDD, a été tabassé à coups de gourdins par des membres de la milice Imbonerakure dont Dismas Niyonzima alias Muduri, Clément, Julias et Anick dirigés par le surnommé Biduba en ronde nocturne. Selon des sources sur place, Jean Claude rentrait chez lui quand il a été attaqué par ces Imbonerakure. Selon les mêmes sources, il a succombé à ses blessures en date du 23 mai 2023, à l'hôpital Gihofi. En date du 20 mai 2023, un des membres de la milice Imbonerakure a été arrêté avant d'être libéré en date du 23 mai 2023, sur l'ordre de Rénovat Hakizimana, secrétaire communal du parti CNDD-FDD.

Un membre de la milice Imbonerakure tué en commune Musigati, province Bubanza

Dans la nuit du 28 au 29 juin 2023, vers minuit, sur la sous-colline Kabuga, colline Kayange, zone et commune Musigati, province Bubanza, Wilson Hamenyimana, membre de la milice Imbonerakure, a été tué fusillé par des policiers en patrouille. Selon des sources sur place, Wilson Hamenyimana était parmi trois membres de cette milice en patrouille accompagnant Alphonse Nitunga, responsable des Imbonerakure sur cette colline, résidant sur la sous-colline de Mutsibo quand ils se sont croisés avec des policiers en patrouille nocturne. Selon les mêmes sources, Méthuselah Kwizerimana, chef de zone Musigati a indiqué que cette mort est survenue accidentellement.

Un membre du parti CNL tué en commune Kabezi, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 26 juin 2023 indique que dans la nuit du 22 au 23 juin 2023, sur la sous-colline Nyabage, colline Ramba, commune Kabezi, province Bujumbura rural, le prénommé Fiston, responsable des membres de la milice Imbonerakure sur la même sous-colline, a tué son frère le prénommé Zéphérin, membre du parti CNL à coup de baïonnette au niveau de la poitrine dans leur maison. Selon des sources sur place, Zéphérin venait de conseiller son frère pour qu'il se comporte bien avec des voisins et Fiston a poignardé son frère qui est mort sur le champ. Le présumé auteur a été arrêté et conduit au cachot de la commune Kabezi.

Trois corps sans vie des membres de la milice Imbonerakure retrouvés en commune Rugombo, province Cibitoke

En date du 02 juillet 2023, tout près de la rivière Rusizi, sur la colline Mparambo I, commune Rugombo, province Cibitoke, trois corps sans vie dont ceux de François Nteziryayo alias Gikoko, âgé de 37 ans et Ndayisenga alias Ndakugarika, âgé de 35 ans, tous membres de la milice Imbonerakure résidant sur la même colline ont été retrouvés par des pêcheurs. Selon des sources sur place, ces cadavres qui présentaient des blessures sur tous leurs corps ont été conduits vers un lieu non précisé à bord d'un véhicule de l'administrateur de la commune Rugombo dans lequel il y avait le secrétaire permanent, Firmin Habumuremyi. Selon les mêmes sources, ces personnes

avaient été tuées par un groupe d'autres membres de cette milice en patrouille sur la rivière Rusizi au cours d'un affrontement quand ces derniers tentaient de leur dépouiller des biens volés en RDC.

Une femme tuée en commune Bugabira, province Kirundo

En date du 2 juin 2023, vers 23 heures, sur la colline Nyakarama, commune Bugabira, province Kirundo, Stéphanie Bucumi, âgée de 60 ans, originaire de cette colline, membre du parti CNDD-FDD, a été tuée dans sa maison par Sébastien Miburo, âgé de 49 ans, résidant sur la colline Rubuga, de la même commune, chef d'antenne du régi communal d'eau, Elie Miburo, âgé de 38 ans, cultivateur, de la colline Rubuga et Xavier Karenzo, âgé de 41 ans, frère de Stéphanie, résidant sur la colline Nyakarama, de la même commune, cultivateur, tous membre du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, ils se sont introduits dans sa maison, l'ont poignardée et l'ont laissée agonisant. Elle a été évacuée par des voisins vers l'hôpital de Ngozi où elle a rendu son âme, dans la matinée du 3 juin 2023. Selon les mêmes sources, des conflits fonciers entre la victime et son frère sont à l'origine de cet assassinat. En date du 3 juin 2023, ces présumés auteurs ont été arrêtés par la police et conduits au cachot de police de la commune Bugabira.

Un membre du parti CNL tué en commune et province Gitega

En date du 07 juin 2023, à l'Hôpital Régional de Gitega, Gabriel Ndayishimiye, âgé de 32 ans, marié et père de 3 enfants, membre du parti CNL, est mort suite aux coups et blessures lui infligés par Dorine, Nelly et Sandrine, membres de la Ligue des femmes du parti CNDD-FDD (abakenyererarugamba) dirigées par Innocent, membre de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, dans la soirée du 4 juin 2023, Gabriel Ndayishimiye venait d'une réunion tenue sur la colline Birohe, commune et province Gitega quand il est passé à son domicile vers 19 heures avant de se rendre vers un ménage voisin où se disputaient un homme, membre du parti CNL et son épouse, membre du parti CNDD-FDD. Selon les mêmes sources, Gabriel a été accusé d'être la source des conflits quand il a été battu. Le lendemain, il a été transporté à l'Hôpital Régional de Gitega où il a rendu son âme. L'enterrement a eu lieu en date du 8 juin 2023 tandis que ces présumés auteurs ont été arrêtés et conduits au cachot du commissariat provincial de police à Gitega.

Un membre du parti CNL tué en commune Giharo, province de Rutana

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 05 juin 2023 indique qu'en date du 27 mai 2023, vers minuit, sur la sous-colline Rutamba, colline et zone Muzye, commune Giharo, province Rutana, Salvator Mboneye alias Sagaga, âgé de 47 ans, membre du parti CNL, a été battu à coups de bâton par un groupe de membres de la milice Imbonerakure dont Jean Claude Njejimana, jusqu'à rendre son âme. Selon des sources sur place, il était accusé d'avoir volé du haricot dans un champ d'une localité appelée Savyampi. Selon les mêmes sources, Jean Claude Njejimana a été arrêté et conduit au cachot du commissariat de police de Rubaho en commune Giharo où il est passé une seule nuit avant d'être libéré.

Deux policiers tués en commune Nyanza-lac, province Makamba

En date du 18 juin 2023, vers 6 heures, au commissariat communal de police à Nyanza-lac, province Makamba, Vianney Minani, originaire de la province Cibitoke et Gordien Ntunzwenimana, originaire de la province Kayanza, tous policiers, ont été tués par Simplicie Niyomukiza, originaire de la province Cankuzo, policier, à l'aide de son arme du type Kalashnikov numéro 1969C6375. Selon des sources sur place, dans la nuit du 17 au 18 juin 2023, ces policiers avaient reçu de l'argent qu'ils ont partagé inégalement lors d'une patrouille nocturne. Selon les mêmes sources, Simplicie était affecté au cachot du commissariat communal de police à Nyanza-lac et a demandé à son collègue de monter la garde en lui disant qu'il était fatigué et qu'il allait se reposer. Arrivé au dortoir, il a fusillé ses deux confrères d'arme qui sont morts sur le champ. Il a été arrêté et conduit au cachot du parquet de Makamba.

Une personne tuée en commune Mabayi, province Cibitoke

En date du 06 juillet 2023, vers 21 heures, dans la rivière Barizo, sur la sous-colline Ngoma, colline Kibande, commune Mabayi, province Cibitoke, Jérémie Niyibizi, âgé de 22 ans, marié, orpailleur, résidant dans la même localité a été tué à coup de fusil par des militaires du 121^{ème} bataillon en patrouille dans la forêt naturelle de la Kibira. Selon des sources sur place, des personnes qui étaient avec la victime ont pris le large avant que ces militaires aient ouvert le feu sur Jérémie qui est mort sur le champ.

Six personnes tuées et six autres blessées en commune Mabayi, province Cibitoke

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 10 juillet 2023 indique qu'en date du 07 juillet 2023, dans la forêt naturelle de la Kibira, sur la colline Gafumbegeti, commune Mabayi, province Cibitoke, 6 personnes dont 5 vêtues des uniformes militaires de la RDC et un militaire burundais ont été tuées lors d'une fusillade entre des militaires burundais du 112^{ème} bataillon du camp Cibitoke en patrouille et des gens non identifiés parlant le Kinyarwanda. Six autres personnes dont deux militaires burundais ont été blessées et ont été transportées à bord d'un véhicule militaire vers une structure sanitaire de Bujumbura Mairie. Selon des sources sur place, des crépitements d'armes ont été entendus par des habitants de Gafumbegeti vers 15 heures du 07 juillet 2023. Selon les mêmes sources, les cinq tuées portant des uniformes de la RDC ont été enterrées dans la même forêt tandis que le militaire burundais a été conduit dans une des morgues de Bujumbura Mairie.

Un détenu mort en commune et province Rumonge

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 10 juillet 2023 indique qu'en date du 02 juillet 2023, au cachot de la zone Gatete, commune et province Rumonge, Salvator a été retrouvé mort. Il avait été arrêté accusé de vol des régimes de bananes dans un champ. Selon les mêmes sources, il venait d'y passer deux jours. Il est tombé malade en diarrhant et il a crié au secours pour qu'il aille à une structure sanitaire mais Nkongoro, OPJ en charge du cachot ne l'a pas secouru. Selon les mêmes sources, cet OPJ a été arrêté et conduit au cachot du commissariat provincial de police à Rumonge depuis le 3 juillet 2023.

Une personne tuée en commune Kabezi, province Bujumbura rural

En date du 29 juillet 2023, vers 13 heures, sur la sous-colline Buhinda, colline Migera, commune Kabezi, province Bujumbura rural, Evariste Ciza, pêcheur sur le lac Tanganyika a été tué à l'aide des coups de bâtons par quatre militaires du Camp Marine Chinois. Selon des sources sur place, la victime pêchait dans le lac Tanganyika comme d'habitude et les soldats du Camp chinois effectuaient une fouille perquisition tout au long du lac pour chercher les pêcheurs qui utilisent des filets non acceptés. Selon les mêmes sources, Evariste a été arrêté en train d'utiliser un filet non accepté et ces militaires l'ont battu jusqu'à ce qu'il meure.

Une personne tuée en commune Ntega, province Kirundo

En date du 24 juillet 2023, sur la colline Nyakibingo, commune Ntega, province Kirundo, Ezéchiel Ntahinduka, élève en 5^{ème} année à l'ECOFO Nyakibingo, âgé de 14 ans, originaire de cette colline, a succombé à ses blessures à l'hôpital de Kirundo suite aux coups de bâtons lui infligés au niveau du dos par Jean Marie Nkurunziza, chef de la milice Imbonerakure sur la colline Mugendo. Selon des sources sur place, en date du 15 juillet 2023, la victime a été frappée par cet Imbonerakure l'accusant de monter à l'arrière d'un camion rempli de haricots. Selon les mêmes sources, cet incident s'est passé au vu et au su des passants mais personne n'a osé secourir cet enfant de peur de cet Imbonerakure. La santé de l'enfant a commencé à se détériorer depuis le jour où il a subi cette violence. La famille l'a amené au centre de santé de Rushubije puis transféré, en date du 22 juillet 2023, vers l'hôpital de la province Kirundo où il a rendu l'âme.

Neuf personnes tuées et neuf autres blessées en commune Mabayi, province Cibitoke

En date du 3 août 2023, vers 22 heures, sur la sous-colline Kivogero, colline Mukoma, commune Mabayi, province Cibitoke, neuf personnes ont été fusillées et neuf autres blessées. Selon des sources sur place, des hommes armés parlant le kinyarwanda sont venus de la forêt naturelle de la Kibira pour s'approvisionner en vivres chez Gédéon, commerçant et membre du parti CNDD-FDD. Selon les mêmes sources, des militaires qui avaient reçu une information que ces rebelles allaient venir s'étaient positionnés à cet endroit et ont ouvert le feu sur ces rebelles faisant 6 morts et 6 blessés. Selon les mêmes sources, au cours de ces échanges de tirs, 3 militaires de la FDNB ont été tués et 3 autres blessés. Onze fusils ont été saisis par des militaires de la FDNB. Une dizaine de maisons a été endommagée par des balles perdues et des habitants ont fui vers le chef-lieu de la commune Mabayi et sont retournés dans leurs ménages après une réunion de pacification. Ces rebelles tués ont été enterrés sur place par des membres de la milice Imbonerakure de cette localité tandis que les blessés et des militaires tués ont été évacués vers Bujumbura Mairie. Ces militaires ont arrêté Gédéon et sont partis avec lui.

Un corps sans vie retrouvé en commune Bugendana, province Gitega

Dans la matinée du 17 août 2023, sur la colline Runyeri, commune Bugendana, province Gitega, un corps sans vie de Longin Ntibanyiha, âgé de 56 ans, marié, père de 5 enfants, membre de la composante sociale Twa, a été retrouvé dans un champ de manioc appartenant à Jean

Hatungimana. Selon des sources sur place, le corps présentait plusieurs blessures et la tête était fracassée. Selon les mêmes sources, Longin Ntibanyiha a été tué par des membres de la milice Imbonerakure en ronde nocturne chez le propriétaire du champ. L'OPJ Urbain Baranyizigiye et l'administrateur communal de Bugendana, Béatrice Bukuru se sont rendus sur les lieux pour faire le constat et ont ordonné l'enterrement immédiat du cadavre. Signalons que personne n'a été arrêté.

Un détenu mort en prison de Gitega après avoir été acquitté

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 28 août 2023 indique qu'en date du 25 août 2023, à l'hôpital Gitega près la Cour d'Appel de Gitega, Mevain Shurweryimana, âgé de 33 ans, détenu, originaire de la colline Ntobwe, commune et province Gitega est mort. Selon des sources sur place, Mevain était parmi les 24 personnes qui avaient été arrêtées en date du 22 février 2023 accusées d'homosexualité alors qu'elles étaient en réunion de formation sur l'entreprenariat organisée par les associations Muco et Buzoca. Selon les mêmes sources, depuis avril 2023, suite à une maladie, il a été transporté à l'hôpital régional de Gitega. Après consultation, un médecin de cet hôpital a recommandé que le patient soit transféré vers Bujumbura Mairie pour y bénéficier des soins médicaux des spécialistes mais Félicité Nishemezwe, Procureur près la Cour d'Appel de Gitega l'a refusé. Ce refus de transfert a eu lieu alors que la Directrice de la prison de Gitega avait demandé un billet d'élargissement car la victime avait été acquittée lors du jugement rendu en date du 21 août 2023 par le Tribunal de Grande Instance.

Neuf personnes exécutées en commune Rugombo, province Cibitoke

Dans la nuit du 30 août 2023, sur la colline Cibitoke, commune Rugombo, province Cibitoke, 9 rebelles parlant le kinyarwanda ont été exécutés au cachot du SNR à Cibitoke, à moins d'une dizaine de mètres du domicile du Gouverneur de cette province, Carême Bizozwa. Selon des sources sur place, après l'exécution de ces 9 rebelles, leurs corps ont été embarqués à bord de deux véhicules des chefs du SNR à Cibitoke et à Bubanza et ont été conduits dans un lieu inconnu la même nuit. Le véhicule du responsable du SNR à Cibitoke de marque pick-up immatriculé D 3984 A appartient à Ahmed Nabil Sindayigaya tandis que celui sans numéro d'immatriculation de marque pick-up est du prénommé Germain, responsable du SNR à Bubanza. Selon les mêmes sources, celui-ci avait été vu pendant la journée du 30 août 2023 à Cibitoke à bord de son véhicule. Signalons que ces rebelles avaient été arrêtés en date du 3 au 4 août 2023, au cours des combats entre ces rebelles et des militaires de la FDNB dans la forêt naturelle de la Kibira en commune Mabayi et ils avaient été conduits au cachot du SNR à Cibitoke.

Vingt corps sans vie retrouvés en commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 28 août 2023 indique qu'en date du 27 août 2023, vers 22 heures, entre la 13^{ème} et 14^{ème} transversales, tout près de la paroisse Maramvya, au cimetière de Kumugirigiri, zone Maramvya, commune Mutimbuzi, province Bujumbura rural, 20 corps sans vie ont été retrouvés par la population. Selon des sources sur place, ces corps sans vie ont été transportés à bord de deux véhicules pendant la nuit et la population proche de ce cimetière a entendu les voix des Imbonerakure de la 13^{ème} transversale à cet endroit dont Darius

Ntamavukiro, Museveni alias Mamba vert et Ntigirinzigu. Selon les mêmes sources, en date du 28 août 2023, des gens qui se sont rendus à ce cimetière pour creuser une tombe pour enterrer le leur ont trouvé ces corps sans vie coupés en deux parties et emballés dans des sacs. Ces corps ont été déterrés par des chiens. La population a alerté Albert Nshimirimana, chef de zone Maramvya. Le premier Ministre Gervais Ndirakobuca et Martin Niteretse, Ministre de l'Intérieur ainsi que Siméon Butoyi, administrateur de la commune Mutimbuzi, Ir Désiré Nsengiyumva, Gouverneur de la province Bujumbura rural et Prosper Kazungu, commissaire communal de la police à Mutimbuzi se sont rendus sur les lieux pour s'enquérir de la situation pendant la journée. Ces autorités ont donné l'ordre aux Imbonerakure de cette localité de creuser une fosse commune où ces corps ont été enterrés de nouveau le même jour. Depuis ce jour, des militaires, des policiers et des membres de la milice Imbonerakure ont été déployés sur les lieux pour y sécuriser mais ils ont été interdits de porter des téléphones androïdes.

Une personne tuée en commune Kinyinya, province de Ruyigi

En date du 04 septembre 2023, vers 22 heures, sur la colline Nyarunazi, commune Kinyinya, province Ruyigi, Pascaline Kwizera, âgée de 40 ans, a été tuée par balle par le Caporal-chef de police, Félix Mbonimpa de la matricule APN 18258. Selon des sources sur place, Félix Mbonimpa, s'est disputé avec son collègue Adjudant Major Jérôme Muvunyi, originaire de la commune Ruhororo, province Ngozi qui s'est marié à Pascaline Kwizera, originaire de la colline Kibenga, zone et commune Gitaramuka, province Karuzi. Mbonimpa a ouvert le feu sur son collègue et les balles ont atteint sa femme. Selon les mêmes sources, l'auteur du crime a par après fui vers son domicile et s'est tiré une balle à l'aide de son fusil à l'intérieur de sa maison. Muvunyi avait acheté une maison sur la colline, zone et commune Gitaramuka où résidait sa famille. Ce dernier avait donné à sa femme le numéro de son collègue Mbonimpa pour qu'une fois, elle ne parvienne pas à joindre son mari, elle passerait par le téléphone du caporal pour des communications urgentes. C'est ainsi que le Caporal a envoyé des messages à cette femme lui disant que son mari a une autre femme dans la province de Ruyigi et la femme les a transmis à son mari qui a porté plainte auprès du commissaire communal et ce dernier les a convoqués dans son bureau en exigeant la présence de Pascaline Kwizera pour donner des éclaircissements sur ces messages. Après les échanges devant le commissaire, le Caporal est rentré en colère et est allé s'enivrer puis est allé chercher le couple où il était dans un bistrot et les a tirés dessus.

Deux détenus morts en commune Rugombo, province Cibitoke

Au cachot du commissariat de police à Cibitoke, commune Rugombo, province Cibitoke, Pierre Mpawenayo, âgé de 37 ans, natif de la colline et zone Ngoma, commune Murwi et Marcel Nduwimana, âgé de 34 ans, natif de la colline Shimwe, zone Rusenda, commune Bukinanyana, sont mort respectivement en dates du 5 et du 7 septembre 2023. Selon des sources sur place, Pierre Mpawenayo était détenu au cachot du commissariat de police à Cibitoke depuis trois mois tandis que Marcel Nduwimana était détenu à ce cachot depuis trois mois et deux semaines. Selon les mêmes sources, ils étaient accusés de vol dans des ménages et sont morts de faim. Le lieu de détention du commissariat regorge 130 personnes alors que la capacité d'accueil est de 20 personnes et une majeure partie des détenus présentent des maladies liées à la malnutrition.

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune et province Ngozi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 18 septembre 2023 indique qu'en date du 16 septembre 2023, vers 10 heures du matin, au cachot de police judiciaire de Ngozi, commune et province Ngozi, Pascal Nduwimana, âgé de 35 ans, marié et père de 2 enfants, membre du parti CNDD-FDD est mort suite aux coups de bâtons lui infligés par des membres de la milice Imbonerakure dont des surnommés Cokumpa et Yamani, chef des Imbonerakure au quartier Muremera. Selon des sources sur place, en date du 15 septembre 2023, vers 22 heures, dans ce quartier, Pascal Nduwimana, a été battu par ces Imbonerakure de son quartier. Par après, il a été conduit au cachot avec un sac de bananes pour montrer qu'il venait de voler et il avait des blessures au niveau des coudes et des genoux. Cokumpa et un autre membre de cette milice ont été arrêtés en date du 16 septembre 2023 pour des raisons d'enquête. Yamani a seulement été convoqué par la police mais il est resté libre. La victime a été enterrée par sa famille avec l'appui de la commune qui a octroyé un véhicule pour le transport du cadavre.

Un homme tué en commune et province Muyinga

En date du 25 septembre 2023, dans un boisement d'eucalyptus, sur la colline Kavumu, zone Rugari, commune et province Muyinga, Bizimana Shabani, âgé de 20 ans, résidant sur cette colline a été tué à coup de balle par des policiers et des militaires de la position Murama commandés par le colonel de police Pascal Minani de la Protection civile. Selon des sources sur place, c'était lors d'une opération conjointe de la police et des militaires pour tuer un buffle en l'accusant fausement d'avoir menacé la population de cette localité. Selon les mêmes sources, ce buffle a été abattu et sa viande a été vendue par un prénommé Willy, vétérinaire communal au sein du commissariat de police de Muyinga.

Un détenu mort au cachot du SNR à Cibitoke

En date du 3 octobre 2023, au cachot du SNR à Cibitoke, Oscar Ndabigenge alias Matwi, ancien combattant du groupe armé du CNDD-FDD, résidant sur la colline Kibande, commune Mabayi, province Cibitoke est mort suite aux coups de bâtons lui infligés par des agents du SNR sur l'ordre de leur responsable provincial, Ahmed Nabil Sindayigaya. Selon des sources sur place, la victime avait été arrêtée avec d'autres personnes au mois d'août 2023 par des agents du SNR. Selon les mêmes sources, il avait été accusé d'avoir assassiné Isidore Niyongabo, responsable communal des Imbonerakure, d'avoir ravitaillé des rebelles parlant le Kinyarwanda et du trafic d'or dans la réserve naturelle de la Kibira. Le cadavre de la victime a été conduit à la morgue de l'hôpital Cibitoke.

Un homme victime d'exécution extrajudiciaire en commune Nyanza-lac, province Makamba

En date du 11 octobre 2023, sur la colline Biniganyi, commune Nyanza-lac, province Makamba, un homme non identifié a été tué par 3 membres de la milice Imbonerakure dont Alexis Bayubahe, secrétaire de cette milice en zone Kazirabageni et Rémy Harerimana, chef de colline Biniganyi.

Selon des sources sur place, la victime a été surprise dans un champ de manioc sur cette colline où elle a été tabassée et elle a été laissée agonisante sur les lieux. Par après, cette victime a été évacuée vers le centre de santé Kazirabageni où elle a succombé. Les trois présumés auteurs ont été arrêtés mais ils ont été libérés le même jour suite à un ordre d'une autorité dont le nom n'a pas été révélé. Le corps de la victime a été conduit à la morgue de l'hôpital Nyanza-lac.

Un élève tué par son éducateur en commune Rutovu, province Bururi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 13 novembre 2023 indique qu'en date du 11 novembre 2023, sur la colline Kajondi, commune Rutovu, province Bururi, Lee Kevin Iranzi, élève de la 7^{ème} année au Lycée Communal Kajondi, âgé de 16 ans, a été tabassé à trois coups de bâton au niveau de la nuque par son enseignant du cours de Mathématiques, Fidèle Niyukuri. Ce dernier l'a accusé de n'avoir pas amené une boîte mathématique. Selon des sources sur place, la victime a commencé à vomir du sang. Informé par un élève de cette classe, le préfet des études qui s'est rendu sur les lieux a trouvé l'enfant dans le coma. Selon les mêmes sources, l'enfant a été évacué vers le CDS Kajondi où il a rendu son âme quelques temps après. La police a arrêté l'enseignant et l'a conduit au cachot du poste de police des environs.

Une personne tuée en commune Kinyinya, province de Ruyigi

En date du 04 septembre 2023, vers 22 heures, sur la colline Nyarunazi, commune Kinyinya, province Ruyigi, Pascaline Kwizera, âgée de 40 ans, a été tuée par balle par le Caporal-chef de police, Félix Mbonimpa de la matricule APN 18258. Selon des sources sur place, Félix Mbonimpa, s'est disputé avec son collègue Adjudant Major Jérôme Muvunyi, originaire de la commune Ruhororo, province Ngozi qui s'est marié à Pascaline Kwizera, originaire de la colline Kibenga, zone et commune Gitaramuka, province Karuzi. Mbonimpa a ouvert le feu sur son collègue et les balles ont atteint sa femme. Selon les mêmes sources, l'auteur du crime a par après fui vers son domicile et s'est tiré une balle à l'aide de son fusil à l'intérieur de sa maison. Muvunyi avait acheté une maison sur la colline, zone et commune Gitaramuka où résidait sa famille. Ce dernier avait donné à sa femme le numéro de son collègue Mbonimpa pour qu'une fois, elle ne parvienne pas à joindre son mari, elle passerait par le téléphone du caporal pour des communications urgentes. C'est ainsi que le Caporal a envoyé des messages à cette femme lui disant que son mari a une autre femme dans la province de Ruyigi et la femme les a transmis à son mari qui a porté plainte auprès du commissaire communal et ce dernier les a convoqués dans son bureau en exigeant la présence de Pascaline Kwizera pour donner des éclaircissements sur ces messages. Après les échanges devant le commissaire, le Caporal est rentré en colère et est allé s'enivrer puis est allé chercher le couple où il était dans un bistrot et les a tirés dessus.

Deux détenus morts en commune Rugombo, province Cibitoke

Au cachot du commissariat de police à Cibitoke, commune Rugombo, province Cibitoke, Pierre Mpawenayo, âgé de 37 ans, natif de la colline et zone Ngoma, commune Murwi et Marcel Nduwimana, âgé de 34 ans, natif de la colline Shimwe, zone Rusenda, commune Bukinanyana, sont mort respectivement en dates du 5 et du 7 septembre 2023. Selon des sources sur place, Pierre

Mpawenayo était détenu au cachot du commissariat de police à Cibitoke depuis trois mois tandis que Marcel Nduwimana était détenu à ce cachot depuis trois mois et deux semaines. Selon les mêmes sources, ils étaient accusés de vol dans des ménages et sont morts de faim. Le lieu de détention du commissariat regorge 130 personnes alors que la capacité d'accueil est de 20 personnes et une majeure partie des détenus présentent des maladies liées à la malnutrition.

Un membre du parti CNDD-FDD tué en commune et province Ngozi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 18 septembre 2023 indique qu'en date du 16 septembre 2023, vers 10 heures du matin, au cachot de police judiciaire de Ngozi, commune et province Ngozi, Pascal Nduwimana, âgé de 35 ans, marié et père de 2 enfants, membre du parti CNDD-FDD est mort suite aux coups de bâtons lui infligés par des membres de la milice Imbonerakure dont des surnommés Cokumpa et Yamani, chef des Imbonerakure au quartier Muremera. Selon des sources sur place, en date du 15 septembre 2023, vers 22 heures, dans ce quartier, Pascal Nduwimana, a été battu par ces Imbonerakure de son quartier. Par après, il a été conduit au cachot avec un sac de bananes pour montrer qu'il venait de voler et il avait des blessures au niveau des coudes et des genoux. Cokumpa et un autre membre de cette milice ont été arrêtés en date du 16 septembre 2023 pour des raisons d'enquête. Yamani a seulement été convoqué par la police mais il est resté libre. La victime a été enterrée par sa famille avec l'appui de la commune qui a octroyé un véhicule pour le transport du cadavre.

Un homme tué en commune et province Muyinga

En date du 25 septembre 2023, dans un boisement d'eucalyptus, sur la colline Kavumu, zone Rugari, commune et province Muyinga, Bizimana Shabani, âgé de 20 ans, résidant sur cette colline a été tué à coup de balle par des policiers et des militaires de la position Murama commandés par le colonel de police Pascal Minani de la Protection civile. Selon des sources sur place, c'était lors d'une opération conjointe de la police et des militaires pour tuer un buffle en l'accusant fausement d'avoir menacé la population de cette localité. Selon les mêmes sources, ce buffle a été abattu et sa viande a été vendue par un prénommé Willy, vétérinaire communal au sein du commissariat de police de Muyinga.

Une personne tuée en commune Kayogoro, province Makamba

En date du 18 octobre 2022, vers 20 heures, sur la bifurcation des routes Musasa et Bigina, commune Kayogoro, province Makamba, un prénommé Justin, âgé de 23 ans, conducteur de taxi moto, originaire de la colline Mayange, zone Bigina, de cette même commune, a été fusillé au niveau des appareils génitaux par des policiers en patrouille. Selon des sources sur place, la victime a été fusillée lorsqu'elle conduisait son patron prénommé Boas soupçonné de transporter de l'engrais frauduleux. Selon les mêmes sources, Boas qui était avec le conducteur de taxi-moto a pris le large tandis que la victime est morte en cours de chemin vers l'hôpital Makamba où le corps a été mis.

Un élève tué par son éducateur en commune Rutovu, province Bururi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 13 novembre 2023 indique qu'en date du 11 novembre 2023, sur la colline Kajondi, commune Rutovu, province Bururi, Lee Kevin Iranzi, élève de la 7^{ème} année au Lycée Communal Kajondi, âgé de 16 ans, a été tabassé à trois coups de bâton au niveau de la nuque par son enseignant du cours de Mathématiques, Fidèle Niyukuri. Ce dernier l'a accusé de n'avoir pas amené une boîte mathématique. Selon des sources sur place, la victime a commencé à vomir du sang. Informé par un élève de cette classe, le préfet des études qui s'est rendu sur les lieux a trouvé l'enfant dans le coma. Selon les mêmes sources, l'enfant a été évacué vers le CDS Kajondi où il a rendu son âme quelques temps après. La police a arrêté l'enseignant et l'a conduit au cachot du poste de police des environs.

Un membre du parti CNDD-FDD tuée en commune Mpanda, province Bubanza

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 27 novembre 2023 indique qu'en date du 26 novembre 2023, sur la colline Masha, commune Mpanda, province Bubanza, Adrien Sibomana, âgé de 37 ans, membre du parti CNDD-FDD, vendeur des boissons prohibées appelé « *Kanyanga* » a succombé à ses blessures lui infligées par deux policiers accompagnés par des Imbonerakure dont Eric Nzambimana. Selon des sources sur place, la victime a été battue à l'aide des gourdins par ces présumés auteurs qui étaient à la recherche des distillateurs de cette boisson. Adrien a été évacué à l'hôpital Mpanda où il a rendu l'âme. En date du 1er décembre 2023, le corps de la victime a été inhumé au cimetière de Musenyi de la même commune en présence de Nadine Nibitanga, administratrice de cette commune. Quatre personnes dont 2 civiles et 2 policiers sont détenus au cachot du commissariat de police à Bubanza pour des raisons d'enquêtes.

Deux personnes tuées en commune Buganda, province Cibitoke

En date du 2 et du 3 décembre 2023, vers 8 heures, sur la 4^{ème} et 5^{ème} transversale, commune Buganda, province Cibitoke, deux hommes non identifiés ont été tués à l'aide des machettes par Omar ndayizeye, Wilson Gikoko de la transversale 4 colline Gasenyi rural, Camarade Gihahe, Makwaza nibizi et Marobe ndakugarika de la transversale 3 colline Gasenyi rural, commune Buganda, province Cibitoke, tous membres de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, les cadavres de ces deux hommes décapités ont été retrouvés par des cultivateurs qui se rendaient aux champs. Selon les mêmes sources, ces cadavres ont été enterrés dans les mêmes endroits de découvertes par la population de la localité sur l'ordre de l'administrateur de Buganda, Pamphile Hakizimana. Les auteurs de ce meurtre ont été arrêtés avant par la police et ils sont tous incarcérés au cachot du commissariat de la police Cibitoke.

Un Imbonerakure tué en commune Butaganzwa, province Ruyigi

En date du 24 décembre 2023, vers 23 heures, à environ 50 mètres de la commune, sur la colline Muriza, commune Butaganzwa, province Ruyigi, Lameck Niyonkuru alias Pendo, âgé d'environ 35 ans, ex-PMPA, Imbonerakure, a été assassiné fusillé par Éric, policier du poste de police de Butaganzwa. Selon des sources sur place, ils se sont disputés et le policier s'est rendu à son poste

d'attache pour prendre son fusil et à son retour, il a tiré sur Pendo et il est mort sur le champ. Selon les mêmes sources, Eric a été arrêté et se trouve dans les mains de la police de Ruyigi.

Une personne tuée en commune Giharo, province Rutana

Dans l'après-midi du 20 décembre 2023, sur la colline et zone Butezi, commune Giharo, province Rutana, Josué âgé de 22 ans, a été tabassé à l'aide des bâtons jusqu'à trouver la mort par des membres de la milice Imbonerakure dirigés par Bernard Nibizi, responsable des Imbonerakure dans la nouvelle commune de Musongati. Selon des sources sur place, il a été accusé d'escroquerie et de banditisme exagéré car à l'origine, Josué a demandé à un des jeunes qui étaient avec lui de lui acheter son pantalon jeans pour une somme de 20000 fbu. Après négociations et partage d'un verre, les deux jeunes garçons sont partis ensemble pour que l'acheteur récupère ce pantalon chez Josué sur la colline Kabingo frontalière de la colline Butezi et un malentendu a éclaté à mi-chemin. Le jeune acheteur est allé, par la suite, chercher des Imbonerakure. Ces derniers, dirigés par Bernard Nibizi, n'ont pas tardé à venir. Ils ont trouvé Josué avec les autres au lieu de départ où ils ont commencé à le tabasser jusqu'à le tuer. Les parents et frère de Josué ont appris que le leur était en danger de mort, ils sont venus avec les 20 000 Fbu pour le faire libérer. Quand bien même cet argent a été remis à Bernard Nibizi qui l'a, à son tour remis au jeune acheteur, ce dernier a dit que même si l'argent est remis, il doit être puni. Ils ont repris à tabasser Josué, les bras et les jambes tendus. Dans un état comateux, Bernard Nibizi a ordonné aux Imbonerakure de le jeter tout près du domicile de Josué. Il a succombé à peu près à 100 mètres du lieu du drame. Selon les mêmes sources, lorsque le père de Josué a demandé, le matin du 21 décembre 2023, une enquête sur la mort de son fils avant d'être inhumé, le responsable du CNDD-FDD dans la nouvelle province Burunga, Sylvain Nzikoruriho, Bernard Nibizi qui a supervisé cet assassinat et Lydia Nihimbazwe administratrice de Giharo, tous ont exigé le père de Josué non seulement de l'enterrer immédiatement dans sa propre propriété foncière mais aussi de quitter le même jour la province de Rutana.

Signalons que dans cette commune de Giharo, des assassinats imputables à ces miliciens Imbonerakure ont été signalés depuis 2020 et les auteurs n'ont pas été inquiétés. Le cas le plus emblématique est l'assassinat de Jean Claude Niyongabo¹, militant du CNL, tué en date du 19 mai 2023, à la veille d'une visite du Président de la République en commune Giharo. Il a été tué par des Imbonerakure qui faisaient des patrouilles nocturnes dans le cadre de sécuriser la route Muzye-Giharo lors d'une visite du chef de l'Etat Evariste Ndayishimiye qui n'a malheureusement pas eu lieu.

¹ Le cas de l'assassinat de Jean Claude Niyongabo a été publié dans le Bulletin hebdomadaire Iteka n'Ijambo de la Ligue Iteka No 371. <https://ligue-iteka.bi/wp-content/uploads/2023/05/Bulletin-ITEKA-N-IJAMBO-371.pdf>